

## Consortium

Association Action+, Association  
Wendyam des Filles Mères,  
Coordination Communale des  
Associations et Mouvements de  
Jeunesse de Ziniaré



Organisme Agréé de l'Adoption

# Mission de coopération et d'échange au Burkina Faso Janvier - février 2018

## « L'Informatique à l'école »

Avec l'appui financier et logistique de



Les syndicats des personnels et la section syndicale des retraités des centres de rééducation professionnelle de l'Association Ambroise Croizat.

RECYCLAGE  
*écocitoyen*



 AVIATION  
SANS FRONTIÈRES  
FRANCE

## Nos méthodes de travail

Un travail de concertation entre partenaires Burkinabés et Français, entamé dès octobre 2016, a fait émerger des besoins de formation en informatique en direction des enseignants.

De ces besoins, sont nées les grandes lignes d'un projet autour de « **l'informatique à l'école** ».



L'étape suivante a été de trouver des partenaires susceptibles de soutenir ce projet. En plus de l'Association **Ti-malice**, nous avons souhaité impliquer l'**Avenir Social**.



Dans un premier temps, la base du projet a été écrite par les partenaires Burkinabés organisés en Consortium de 3 associations : Association Action+, Association Wendyam des Filles Mères de Ziniaré et la Coordination des Associations et Mouvements de la Jeunesse de Ziniaré (**Consortium : A+, AWFM, CAMJZ**).

Nous nous sommes ensuite engagés dans un travail de constants allers-retours qui a permis d'affiner et de faire évoluer le projet en y associant les autorités locales et les différents

partenaires « côté Sud » et « côté Nord ».

Ces échanges ont permis de faire émerger le projet complémentaire de la mise en place d'une bibliothèque numérique.

Nous avons ensuite élaboré notre budget prévisionnel et une demande de subvention a été déposée par **Ti-Malice** auprès de la **région Nouvelle Aquitaine**.

La signature d'une **Entente de partenariat entre le Consortium : A+, AWFM, CAMJZ) et Ti-Malice**, a permis aux partenaires burkinabé de déposer une demande de subvention auprès du programme de coopération Nouvelle Aquitaine/Plateau Central au Sud.

## Les partenaires impliqués dans la concrétisation du projet

### Participation financière :

#### « Coté Nord » :

La subvention de 10 000 € accordée par Région Nouvelle Aquitaine sur la base du budget déposé par Ti-Malice nous a permis de financer les frais de mission, l'achat et l'acheminement du matériel permettant l'implantation de l'informatique dans 6 écoles et la mise en place d'une bibliothèque numérique avec 18 liseuses.

Les participations financières de L'Avenir Social (3 966 €) et des syndicats CGT de l'Association Ambroise Croizat (2 020 €) ont permis l'achat et l'acheminement du matériel pour 2 écoles supplémentaires ainsi que l'achat de 40 liseuses.

#### « Coté sud » :

La participation financière du programme de coopération Nouvelle Aquitaine/Plateau Central (3735 €).

La participation financière du consortium A+, AWFM, CAMJZ aux frais liés à la formation (800 €), aux frais de dédouanement,(382 €) auxquels se sont ajoutées des dépenses non budgétées (300 €).

### Dons :

Don de l'Association Recyclage Eco-Citoyen de Neuilly sur Marne avec la participation de l'ESAT Pierre Borel de Chelles : 34 unités centrales + 20 écrans + matériel annexe (pièces détachées, câbles informatiques...).

Don de l'association TAE de Noisy le Grand : 10 écrans.

Don de l'Union Fraternelle des Métallurgistes CGT et du Centre de Formation syndicale de la CGT Benoît Frachon : sacoches, cahiers, stylos et clefs USB.

Don en nature de la salle de formation d'une valeur de 610 € par la Mairie de Ziniaré.

Don en nature d'un véhicule 4X4 par le Pole ressource de la coopération Nouvelle Aquitaine/Plateau Central pour la mobilité des bénévoles.

### Acheminement du matériel :

Aviation sans Frontières nous a permis d'envoyer le matériel par Fret avec un tarif préférentiel.



## Bilan de la formation

### Formation en informatique :

Suite à la 1<sup>ère</sup> mission et aux importants problèmes de virus rencontrés, il a été décidé d'installer Linux (Ubuntu) sur les postes ainsi que la suite Libre Office, dans le but d'éviter et de limiter la propagation des virus informatiques.

### La formation à l'utilisation de l'informatique :

Elle a été organisée en deux groupes (13 et 14 stagiaires) 1 semaine sur 2 soit 10 jours de formation ou 60 heures par stagiaire.

*But poursuivi : Permettre aux enseignants (et à des membres d'association) d'utiliser l'outil informatique pour faciliter leurs tâches au quotidien.*



Les principaux points abordés :

- Utilisation de Writer : Élaboration de documents liés à l'école (lettre, liste, bulletin...).
- Utilisation de Calc : Élaboration de tableaux permettant de saisir des listes, d'effectuer des calculs de moyennes trimestrielles et annuelles, des calculs de statistiques...
- Création d'un compte de messagerie et utilisation du scanner en vue de la correspondance scolaire entre les écoles Françaises et Burkinabés.

**Cette partie de la formation a été suivie par l'ensemble des 24 enseignants et les 3 membres d'association.**



## **La formation à la l'installation, à la configuration et au premier niveau d'intervention**

Elle a été organisée en deux groupes (5 à 6 personnes). Chaque groupe a bénéficié de 5 jours de formation (30 heures).

***But poursuivi : Permettre aux participants d'installer le matériel et de résoudre les problèmes simples ne nécessitant pas l'intervention d'un technicien.***



Les principaux points abordés :

- Installation d'Ubuntu et configuration des comptes utilisateurs.
- Installation et configuration des différents éléments constituant le package informatique des écoles.
- Sauvegarde des données utilisateurs et restauration du système en cas de problème nécessitant une réinstallation du système et des logiciels.

**8 enseignants (1 par école) et les 3 membres d'association ont participé à cette partie de la formation.**

## **Formation à la gestion de la bibliothèque numérique :**

2 professionnels du Centre de Lecture et de Promotion Artistique et Culturel (CELPAC) de Ziniaré ont été formés à l'utilisation du logiciel Calibre et à l'utilisation des liseuses soit 20 heures de formation.



## Pérennité de l'action :

L'acheminement des équipements informatiques ainsi que l'installation dans les écoles ont été réalisés par les stagiaires eux même.



L'instituteur référent informatique de chaque école aura pour tâche de faire la maintenance préventive et de gérer les problèmes simples ne nécessitant pas la venue d'un technicien.

Les enseignants formés devront partager les connaissances acquises avec leurs collègues.

Une convention élaborée en commun, concernant l'implantation et l'utilisation du matériel informatique dans les écoles a été signée par les membres du Consortium et les directeurs d'école.

Une autre convention concernant la mise en place de la bibliothèque numérique a été signée par les membres du Consortium et le Maire de Ziniaré.

Les membres du Consortium prévoient de se déplacer sur les différents sites afin d'évaluer l'utilisation du matériel et les résultats concrets de la mission.

## Échanges culturels et solidarité

Au quotidien nous avons échangé avec les enseignants et les responsables associatifs



sur les réalités sociales et culturelles de nos pays respectifs. Nous avons aussi été à la rencontre des villageois afin de découvrir leur quotidien et leurs traditions. Ceci nous a aussi permis de prendre la mesure des défis et de l'impact du réchauffement climatique sur la vie quotidienne.

Nous avons aussi :

- Rencontré les militants locaux de la CGT B ainsi que les responsables nationaux, dont le secrétaire général Basolma BAZIE. Ces rencontres nous ont permis de prendre connaissance des revendications et des propositions qui font l'objet d'importants mouvements sociaux ces dernières semaines au Burkina.
- Participé à la projection du film « La sociale » de Gilles Perret organisée avec l'association « Français du monde ». Ce fut l'occasion d'échanger sur la création de la sécurité sociale en France et de faire des liens avec les nombreux besoins des Burkinabés en matière de santé et de retraite.



- Participé à une conférence avec Sylvain OUYA historien et Ousmane LENGANE responsable de la société civile de la région du Plateau Central. Ceci nous a éclairé sur le rôle important de la société civile ainsi que sur son implication dans l'insurrection populaire de 2014, la mise en échec du coup d'état et la tenue des élections en 2016.

Une **correspondance scolaire**, via Internet, entre les **élèves des écoles Burkinabé** qui ont participé à la formation et **des écoles Françaises a été initiée**. Gageons que cette initiative, au travers de ces échanges, contribue à **renforcer les liens de tolérance, d'amitié et de solidarité entre nos 2 pays avec ceux qui en sont l'avenir : les enfants**.